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一家私董会负责人向记者表示，私董
会还有一个非正式的作用，即联络情感。

“企业家们大都比较孤独，所谓
‘高处不胜寒’或‘男儿有泪不轻弹’，
很多话与同事没法说，说给家人听又未
必能得到理解。”这位负责人说。

私董会发展需要具备两个条件，一个
是无条件的爱，打开心扉；另一个是无条
件的关注，沟通过程是一个完整的思考决
策行动的过程。私董会因为比较私密，大
家甚至会讨论家庭关系怎么处理。

“我们前段时间一个小组会议就讨
论了一位企业家的情感问题。这位企业
家与一位女下属发生了情感纠葛，一开
始因为关系好，送给了对方部分股权，
现在因为闹僵了，为企业发展，想收回
股权，但是不知道怎么收回。”该负责
人说，要是大家不信任的话，这类问题
就没办法讨论。

“你的视野就如同一个圆圈，当你
知道的越多，圆圈越大，你的视野就越

开阔，这也意味着你未知的领域就越
大。”在甬港现代科技园主任赵庆看
来，未来私董会的价值势必体现在实战
和创造价值上，大家在一起，互相照镜
子，彼此之间信任越深，信任度越高，
分享和创造的价值才会越大。

“我们的私董会更有针对性，服务
的群体更加明确，就是为新三板企业服
务的。”宁波新三板私董会秘书长章钊
说，私董会的成员来自不同的行业，不
存在竞争关系，在会上不仅要打破成员
原有的身份地位差别，建立起高度信任
的关系，更重要的是大家在一起，一定
要群策群力，把自己的实战经验拿出来
分享，一起发掘问题本质。

“这也是私董会能否长期开下去的
关键所在。”章钊说，如果私董会的成
员之间只是泛泛之交，讨论的问题就不
会深入，也不会有实际的成果产生，成
员参加一次发现一无所获，就不会参加
第二次了。 记者 王婧

4月8日，在宁大中澳MBA校友
会第二次会员代表大会上，该校友会
同时还成立了私董会——宁大中澳企
业家俱乐部。发起人沈功灿表示，在
校友会的基础上成立私董会，目的是
把一群具有相似背景、面对相似问题
的企业家聚在一起，通过“互照镜
子”的方式，了解自己的优势和劣
势，并在此基础上有效提升领导力和
企业业绩。

“不仅是‘头脑风暴’，还会对会员
提出的问题，通过会议研讨、联系第三
方机构、实地考察等方式共同解决并给
出合理方案。”沈功灿说，他们会每月
举行一次例会，围绕企业经营与管理中
的各种实际问题展开深度研讨。

“私董会最火爆的时候是在2014
年前后。”聚贤堂私董会的郝春民告诉
记者，当时宁波的私董会遍地开花，
有20家之多，但是一阵风刮过后，所
剩无几。

“以前的私董会提倡‘不为企业解
决具体问题’，严格恪守提升企业家领
导力的红线。”郝春民说，但随着互联
网时代的到来，私董会也在迭代升
级，“能否为转型升级中的老板们提供
新的价值，成为私董会组织者们努力
的方向。”

郝春民说，单一的头脑风暴是不
够的，为此，聚贤堂私董会今年对接
了100多家创投机构和第三方服务机
构，希望切实解决企业在经营过程中
遇到的问题。

据了解，私董会因构成人员大部
分是业界精英人士，因此在外人看来
也披上了神秘面纱。比如聚贤堂私董
会成员一般有12人左右，成员需要签
订保密协议。当然最为重要的原则
是，私董会的成员要来自不同的行
业，还要考虑企业家的年龄、性格等
因素。“很多时候是百里挑一。”郝春
民说。

“我因为是技术出身，对公司的财
务规划考虑欠周全，所以公司新三板
上市后融到的资金，除了用于公司的
发展外，剩余的大都投资了固定资
产，这导致公司的资产负债率很高，
不知道该如何盘活公司的资产，解决
公司的困局？”前两天，在宁波新三板
私董会的一次小组会议上，某公司老
总张俊（化名）道出了心中的困惑。

话音落后，私董会的成员就开始
帮他分析投资比例、利润率、财务状
况等等。有成员还向张俊推荐了一家
有上市背景的创投机构，希望这家机
构能帮他重新配置资产。

“我觉得挺好的，不仅能收获高质
量的企业咨询，还能对接有效的资
源。”张俊说，他们更像是彼此的良师
益友。

记者采访发现，近年来，宁波很
多企业家加入了各种各样的“私董
会”，而随着企业家需求的变化和私董
会更加务实的作风，私董会已悄然成
为众多企业家解决发展困扰的一个良
好平台。

去年12月份，在宁波新三板私董
会的小组会议上，其中一家新三板企
业董事长抛出问题：这家企业挂牌
后，发展比较缓慢，销售业绩和利润
一直上不来。大家讨论后发现，该企
业主要存在内控问题，而且平时的无
效支出太多。会议结束后，根据大家
的建议，宁波新三板私董会为其对接
了创投机构。

此后，该企业的月度和季度经营
会议，创投机构都会全程参与，还帮
企业制定了比较详细的月度、季度和
年度的销售任务和利润指标，并制定
了三年内登陆IPO的计划。同时派人
进驻企业，筹建商务组帮企业进行组
织架构调整，以及进行市场化运作推
广。

今年一季度这家企业的变化很明
显，其销售业绩增长了近20%，利润
率也大幅提高，以前一年的销售额只
有6000万元，利润不到400万元，今
年销售额预计有望突破1亿元，净利
润有望突破1000万元。
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身处剧变时代的中国企业家，正越来越多地通过“私人董事会”这一新模
式寻求深度学习和社交。该模式简称“私董会”，也称总裁私董会、总裁私享
会，一群人试图通过这种持续创新的社交组织来解决现实问题。

近日记者调查得知，这一新生事物在甬城商界也在悄然流行。这个流行于
业界精英中的交际圈究竟有何神奇之处呢？
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